
日前袁 在 2017 年杭州窑云栖大会上袁 中国科
学院院士尧 北京理工大学副校长梅宏教授袁 率团
代表北京理工大学袁 联合阿里云尧 北京大学尧 中
国人民大学袁 重磅发布大数据系统软件国家工程
实验室研发成果要要要数据科学家云上工作室袁 为
数据科学家提供 野管家服务冶遥

数据科学家云上工作室预置北京理工大学及
中国人民大学自研和集成的超过 100 种数据挖
掘/机器学习算法和 10 多种可视化类库袁 将数据

科学家从大数据相关软件与服务的学习尧 安装尧
配置尧 调试尧 管理尧 升级等繁琐的工程性活动中
解放出来袁 只需关注数据尧 算法和应用本身遥 基
于北京大学燕云异构资源接管与混合调度技术袁
通过深度聚合产学研用四方资源袁 云上工作室大
大降低了各行各业推进大数据应用的门槛遥 不管
是创业公司还是具有海量数据分析需求的企业级
应用袁 均可通过云上工作室实现大数据基础设施
和架构的无缝衔接袁 快速尧 经济尧 高效地开展业

务遥
大数据系统软件国家工程实验室是大数据系

统软件领域的唯一国家级工程实验室袁 2017 年 2
月国家发改委批复认定后袁 由清华大学和北京理
工大学牵头建设遥 本次发布是依托大数据系统软
件国家工程实验室袁 展开产学研用合作的第一
步袁 将推进大数据产业的快速发展遥

渊计算机学院 软件学院冤

近日袁北京理工大学召开野双一
流冶建设领导小组会议袁研究讨论推
进野双一流冶建设工作遥 会议由副校
长陈杰主持遥

发展规划处介绍了以 野5+3冶个
学科群为建设基础的 叶北京理工大
学一流大学建设方案曳渊以下简称
叶方案曳冤的形成过程尧主要内容和推
进举措袁与会领导围绕叶方案曳的推
进落实进行了讨论遥

胡海岩校长要求院要进一步完
善建设方案各项任务的落实举措曰
要建立推进工作机制袁 每个学科群
成立专门的领导小组袁 发挥学术组
织作用袁加强跨学院尧跨学科建设任
务协调与落实袁建立考评标准曰要关
注野双一流冶建设的整体成效袁统筹
好建设的阶段任务和长远目标袁野5+
3冶个学科群中的 5 个学科群是建设
重点袁要给予政策倾斜袁3 个学科群
对学校的长远发展非常重要袁 要在
体制机制上给予保障遥

赵长禄书记指出院野双一流冶建
设是党和国家作出的重大战略决
策袁是实现野两个一百年冶奋斗目标
和中国梦的有力支撑袁 是北理工人

共同的目标遥 叶方案曳经过学校多次
上下讨论尧 校内外广泛征求意见形
成的袁 得到了工信部和教育部的认
可袁下一步工作重点就是如何将叶方
案曳落实遥 首先要统一思想袁坚定信
心遥 学校野双一流冶建设重点是通过
野5+3冶 个学科群的建设带动学校整
体发展袁 同时鼓励有条件的学科争
创一流袁 希望大家从认识上要准确
理解和把握野双一流冶建设的内涵曰
二是要加强领导袁健全责任体系遥在
推进建设工作中不能只关注申报和
评估两个环节袁 要强化对建设过程
的管理袁将叶方案曳中的建设任务分
解成具体的计划或项目来落实袁责
任落实到人曰三是要脚踏实地尧狠抓
落实遥加大组织协调力度袁通过完善
管理办法确保举措得到有效延伸遥

赵长禄强调袁野双一流冶 建设是
北京理工大学的一个新的里程碑袁
要有信心通过我们的努力袁 系统提
升学校整体办学水平遥

当天下午袁学校专门召开各学
院院长和部分主要职能部门负责人
会议袁落实野双一流冶建设领导小组
会议精神遥 渊发展规划处冤
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我校广大师生认真收听收看
党的十九大开幕会盛况并开展热议
10月 18 日袁中国共产党第十

九次全国代表大会在北京隆重召
开遥 上午 9 时袁 北京理工大学党
员干部和广大师生以高昂的精神
风貌和饱满的热情袁 收听收看十
九大开幕会盛况遥 在多校区各报
告厅尧 会议室尧 教室尧 宿舍等百
余个地点集中收看习近平总书记
所做的报告袁第一时间学习领会报
告精神

党的十九大是我们党在全面
建成小康社会决胜阶段尧中国特色
社会主义关键时期召开的一次非
常重要的大会袁是全党全军全国各
族人民政治生活中的大事遥在观看
直播现场袁广大师生边看边做好记
录袁不时以热烈的掌声回应习近平

总书记的精彩报告遥
在集中收看十九大开幕会盛

况后袁学校第一时间认真组织师生
开展讨论袁掀起学习贯彻十九大精
神的热潮遥 通过学习讨论袁深刻认
识和把握大会报告的精神实质和
丰富内涵袁认真贯彻落实好大会报
告提出的各项任务袁第一时间迅速
把思想和行动统一到党的十九大
精神上来袁兴起学习宣传贯彻党的
十九大精神的热潮遥 渊北理工师生
学习尧热议党的十九大开幕会盛况
详见本报第一版叶我校党委理论学
习中心组集中观看党的十九大开
幕会直播并开展交流讨论曳及第二
版整版报道冤

渊党委宣传部 各单位冤

我校党委理论学习中心组集中观看党的十九大开幕会直播并开展交流讨论

我校举办 2017 年度
离退休教职工金婚庆典

我校召开“双一流”建设领导小组会议
扎实推进“双一流”建设

我校梅宏院士率队发布大数据系统软件国家工程实验室成果“数据科学家云上工作室”

日前袁北京理工大学野2017 年度离退休
教职工金婚庆典冶在国际教育交流中心多功
能厅举行遥 学校党委书记赵长禄袁常务副校
长杨宾出席庆典袁校离退休工作领导小组成
员单位领导尧金婚伉俪原单位领导以及离退
休教职工代表参加庆典活动袁 共同为 63 对
伉俪庆祝金婚遥庆典活动由离退休工作处马
辉主持遥

赵长禄代表学校祝福金婚伉俪相亲相
爱尧幸福永久尧同德同心尧幸福绵长,并为金婚
伉俪代表赠送贺礼遥
杨宾代表学校党委和行政致金婚贺词袁

向全体金婚伉俪表示诚挚的祝贺浴 他指出袁
在座的金婚伉俪是北京理工大学的建设者
和见证者袁为学校快速尧科学发展贡献了毕
生的心血和精力遥 饮水思源袁学校高度重视
并时时关注着离退休教职工的生活袁努力营
造和谐美好的校园氛围遥 他强调袁学校已经
正式进入国家建设野双一流冶行列袁全校师生
凝心聚力袁勇毅笃行袁为建设野双一流冶砥砺
前行遥 他指出袁五十年里金婚伉俪们互敬互
爱尧相濡以沫袁既是家庭的幸福尧也是学校的

骄傲袁更是社会的福祉遥 他希望伉俪们进一
步继续发扬老有所学尧老有所为尧老有所乐尧
弘扬正能量的时代精神袁为构建美好尧和谐
的校园贡献力量遥
庆典现场播放了金婚伉俪代表的感言

视频遥 风雨同舟五十载袁相濡以沫爱如歌袁金
婚伉俪的真情流露令全场动容遥

校退休教师模特队带来充满中国风的
旗袍秀表演袁优雅动人曰退休教师舞蹈队的
交谊舞叶今夜无眠曳及藏族舞蹈叶扎嘎拉曳袁热
情洋溢袁多姿多彩曰老教师合唱团献上小合
唱叶外国歌曲联唱曳袁激情澎湃袁感心动耳袁为
庆典增添了热烈喜庆的氛围遥
金婚伉俪们相挽的双手尧相视而笑的面

容尧相互搀扶的身影深深打动了在场的所有
人袁让大家感受到历经半个世纪沧桑酝酿出
的那份浓情遥 为留下这幸福珍贵的一刻袁离
退休工作处为金婚伉俪们拍摄了集体照袁为
每对夫妻拍摄了金婚纪念照遥

渊文/离退休教职工党委 离退休工作处
图/新闻中心 徐思军冤

10月 18 日上午 9院00袁 北理工党委理论
学习中心组在 2 号办公楼 211 会议室集中观
看党的十九大开幕会直播袁 并在总书记报告
后第一时间开展了集体交流讨论遥 党委理论
学习中心组成员和固定列席人员参加了学
习遥 校长胡海岩主持学习及交流讨论会遥

校党委书记赵长禄渊因列席开幕会袁现场
发回心得体会冤院今天有幸作为列席代表参加
中国共产党第十九次全国代表大会开幕会袁
现场聆听习近平总书记作报告袁我很受感染袁
也深受鼓舞遥 党的十八大以来袁以习近平同志
为核心的党中央面对极其复杂的局面袁 带领
全党全军全国各族人民总揽战略全局袁 把握
发展大势袁 推动了党和国家事业发生了很多
历史性变革袁 开创了中国特色社会主义伟大
事业的全新局面遥 同时袁党中央以高度的理论
勇气和理论自觉袁提出了进入新时代尧社会主
要矛盾发生变化的判断袁 对社会发展阶段目
标有了新的提法袁 更为重要的是形成了新时
代中国特色社会主义思想袁 成为我们在新时
代进行伟大斗争尧建设伟大工程尧推进伟大事
业袁实现伟大梦想的行动指南遥
总书记的报告让我深切感受到袁 党的十

九大是一次肩负重大历史使命尧 继往开来的
盛会袁 中华民族伟大复兴已经展现出前所未
有的光明前景遥 使命呼唤担当尧 使命呼唤未
来袁 作为奋战在高等教育办学治校一线的党
员领导干部袁 我们要紧密团结在以习近平同
志为核心的党中央周围袁 坚持好党对高校一
切工作的领导袁 深刻领会新时代中国特色社
会主义思想的精神实质和丰富内涵袁 深刻理
解以习近平同志为核心的党中央对办好中国
特色高等教育的重要指示和战略谋划袁 深刻
把握加快推进野双一流冶建设的战略意图和路
径选择袁 积极主动抓住国家和经济社会发展
的重大机遇袁以时不我待的责任感尧使命感和
紧迫感加紧行动起来袁 坚持社会主义办学方
向袁全面贯彻党的教育方针袁落实立德树人根
本任务袁 勇敢地肩负起时代赋予中国教育事
业前所未有的光荣使命袁 扎根中国大地建设
好中国特色世界一流大学浴

校长胡海岩谈到袁 在党的十九大开幕会
上袁 习近平总书记明确提出的新时代中国特
色社会主义思想和基本方略袁 是党的历史上
又一次重大理论创新遥总书记在报告中指出袁
我国社会主要矛盾发生了变化袁已经由野人民
日益增长的物质文化需要同落后的社会生产
之间的矛盾冶转化为野人民日益增长的美好生
活需要和不平衡不充分的发展之间的矛盾冶袁
关于中国社会主要矛盾的分析和论断是进一
步形成新时代中国特色社会主义十四条基本

方略的重要基础遥 我们要深刻领会新时代中
国特色社会主义思想的精神实质和丰富内
涵袁在各项工作中全面准确贯彻落实遥 党的十
九大报告既与党的十八大报告一脉相承袁又
蕴含了很多新思想尧新论断尧新提法尧新举措袁
我们要继续深入学习领会袁 并在今后的工作
中坚决贯彻落实遥 总书记在报告中把优先发
展教育事业摆在改善和保障民生的首要位
置袁并提出要加快一流大学和一流学科建设袁
实现高等教育内涵式发展遥 高等教育工作者
应更加明确自身肩负的重大使命与责任遥 当
前袁在深入推进野双一流冶建设的进程中袁要站
在党和国家建设发展的战略高度袁 认识和把
握办好中国特色世界一流高等教育的重大意
义袁把野双一流冶大学建设与经济社会建设尧人
民军队建设尧 国防现代化建设以及国家安全
等紧密结合起来袁 坚持全面贯彻党的教育方
针袁落实立德树人根本任务袁办好人民满意的
高等教育袁建设中国特色世界一流大学遥

常务副校长杨宾讲到袁 习近平总书记的
报告是一个完整的思想理论体系袁 听后非常
有收获遥 党的十八大以来的这五年袁成就是全
方位的尧开创性的袁变革是深层次的尧根本性
的袁尤其是全面从严治党袁成效卓著遥 习近平
总书记在报告中指出我国社会主要矛盾已经
转化为人民日益增长的美好生活需要和不平
衡不充分的发展之间的矛盾袁 阐述了新时代
中国特色社会主义思想和基本方略袁 生动描
绘了未来的发展目标和愿景蓝图袁 为今后党
和国家各个领域的建设发展提供了根本遵
循遥 我们要把深入学习宣传贯彻党的十九大
精神作为开展好下一阶段工作的重要动力袁
牢记使命任务袁强化责任担当袁共筑实现中华
民族伟大复兴的中国梦浴

副校长王晓锋表示袁 听了习近平总书记

的报告感到十分鼓舞人心遥 总书记的报告充
分回顾了党和国家过去五年在改革发展稳
定尧 内政国防外交等各个方面的工作和历史
性变革袁 提出了新时代中国特色社会主义思
想和基本方略袁 明确了决胜全面建成小康社
会袁 开启全面建设社会主义现代化国家新征
程的阶段目标袁 对今后五年党和国家的工作
做出了战略谋划和系统部署袁 具有十分重要
的里程碑意义遥 高等院校以实际行动落实党
的十九大精神袁 就要牢牢抓住立德树人这一
根本任务袁发展素质教育袁推进教育公平袁培
养德智体美全面发展的社会主义建设者和接
班人遥

副校长李和章讲到袁 党的十九大报告充
分显示了以习近平同志为核心的党中央的磅
礴之力遥 报告主题非常明确袁不忘初心尧牢记
使命尧高举旗帜尧决胜小康袁夺取新时代中国
特色社会主义伟大胜利袁 实现中华民族伟大
复兴的中国梦袁 这些主题和关键词贯穿报告
始终遥 报告提出了新时代中国共产党的艰巨
而光荣的历史使命袁伟大的事业袁伟大的梦想
需要伟大的斗争尧伟大的工程遥 报告科学分析
了中国的野新时代冶袁提出了新时代中国特色
社会主义思想袁 为决胜全面建成小康社会提
供了行动指南遥 报告的实践性非常强袁在新时
代中国特色社会主义思想的指引下提出了党
和国家改革尧建设尧发展的部署安排袁行动路
线和途径非常清晰遥 报告蕴含了丰富的马克
思主义世界观和方法论袁要继续深入学尧系统
学尧反复学袁并更好地指导和促进自身工作遥

纪委书记杨志宏表示袁 总书记的工作报
告通篇充满管党治党尧 治国理政的新理念新
思想新战略袁 是指导我们开展好下一阶段工
作的纲领性文献遥 报告回顾总结了党的十八
大以来五年的工作和历史的变革袁 尤其是以

习近平同志为核心的党中央坚决推动全面从
严治党袁 深入开展党风廉政建设和反腐败工
作袁出台并坚决落实中央八项规定袁反腐败斗
争压倒性态势已经形成并巩固发展遥 当前袁我
国已经从站起来尧富起来发展到强起来袁中国
特色社会主义进入了全新的时代袁 习近平总
书记在报告中论述了新时代的特点袁 明确了
新时代党的历史使命袁 以及新时代中国特色
社会主义思想和基本方略袁 深刻全面地回答
了举什么旗袁走什么路袁实现什么样的目标袁
怎样实现目标这些重大问题遥 我们必须牢固
树立野四个意识冶袁坚决维护党中央的权威袁坚
决服从党中央的集中统一领导袁在思想上尧政
治上尧 行动上同以习近平同志为核心的党中
央保持高度一致遥

副校长梅宏谈到袁 习近平总书记的报告
全面总结了五年来中国共产党砥砺奋进的辉
煌成就袁 系统部署了今后一段时期中国特色
社会主义伟大事业历史新征程袁 也为我国高
等教育事业的发展指明了方向遥 我们要实现
总书记提出的加快一流大学和一流学科建
设袁实现高等教育内涵式发展袁就要准确把握
好野中国特色尧世界一流冶这个目标定位袁要坚
持党的领导和社会主义办学方向袁 扎根中国
大地袁创造性地传承中国民族优秀文化袁遵循
教育规律袁 厘清世界一流大学的客观内涵和
表征袁在服务国家重大战略袁促进我国经济社
会发展进程中袁实现野双一流冶建设的战略目
标袁探索形成野世界一流冶大学建设的野中国模
式冶和野世界一流冶标准的野中国定义冶袁对参与尧
推动和引领世界高等教育的变革与发展做出
中国的贡献遥

副校长方岱宁表示袁 习近平总书记作的
报告全面深刻总结了党的十八大以来党和国
家事业发生的历史性变革袁 取得的历史性成
就袁 对未来五年甚至更长时间党和国家的建
设发展提出了明确目标尧 指导思想和发展战
略袁 是一部闪耀着生动马克思主义光辉的纲
领性文献遥 报告在深化对共产党执政规律尧社
会主义建设规律尧 人类社会发展规律认识的
基础上袁 提出了新时代中国特色社会主义思
想和基本方略这一重大理论创新成果袁 系统
回答了新时代要坚持和发展什么样的中国特
色社会主义尧 怎样坚持和发展中国特色社会
主义遥 当前袁 我们比历史上任何时期都更接
近尧 更有信心和能力实现中华民族伟大复兴
的目标袁身处这个时代袁很自豪袁也很振奋袁我
们要进一步增强历史使命感和时代责任感袁
立足本职袁干好工作袁为党和国家的新事业增
砖添瓦遥

渊党委宣传部 季伟峰冤

2版院我校师生热议党的十九大开幕会
和习近平总书记报告

3版院坚定信心 勇毅笃行 蹄疾步稳走好

北理工的“双一流”建设之路

4版院品读《习近平的七年知青岁月》：
他的七年岁月，带给我怎样的感动？

我校举办“名师领航”导师聘

http://xiaobao.bit.edu.cn
mailto:xcb@bit.edu.cn
http://www.fineprint.com.cn


910期 2017年 10月 20日 责任编辑 院马瑶

校 报2版

我校师生热议党的十九大开幕会和习近平总书记报告

揖编者按铱 举世瞩目的中

十

次 全

国

代

http://www.fineprint.com.cn


责 任 编 辑 院 马 瑶

校 报

910 期 2017 年 10 月 20 日

3版

2017 年 9 月 21 日袁教育部尧财政部尧国家发展改革委印发
叶关于公布世界一流大学和一流学科建设高校及建设学科名单
的通知曳渊简称叶通知曳冤袁公布世界一流大学和一流学科渊简称野双
一流冶冤建设高校遥 北京理工大学入选全国 36 所一流大学 A 类
建设高校名单遥

叶通知曳的公布袁标志着北京理工大学正式进入国家世界一
流大学和一流学科建设行列袁是在我校发展建设历程中袁继进入
国家野211 工程冶和野985 工程冶之后袁又一个重要的里程碑遥 面向
野双一流冶袁在我们奋力前进之际袁坚定信心尧理清目标尧明确任
务袁十分必要遥

统一思想袁坚定信心袁重点建设野5+3冶个学科群
建设中国特色尧世界一流的理工大学袁始终要依靠全体北理

工人的奋斗与努力袁能否达到世界一流袁必须要经得起检验遥 因
此袁面向野双一流冶建设袁在国家整体战略的支持下袁我们首先要
明确自己的目标和任务袁 走好一条适合北京理工大学的 野双一
流冶建设之路袁这条路就是叶北京理工大学一流大学建设方案曳
渊以下简称叶方案曳冤遥

2016 年下半年以来袁学校围绕野双一流冶建设袁组织全校力
量开展了深入调研尧 研讨尧 论证袁 于 2017 年 4 月发布了 叶中
共北京理工大学委员会关于加快推进一流大学和一流学科建设
的若干意见曳袁 明确了学校加快推进 野双一流冶 建设的理念尧
方向尧 举措和政策等基本要求遥 在此基础上袁 学校抓紧编制我
校 野双一流冶 建设方案袁 经校内外专家论证后袁 报送工信部尧
教育部审核袁 根据教育部反馈意见袁 于 2017 年 8 月 15 日袁
我校将修改完善后的一流大学建设方案上报教育部袁 同时报送
工信部遥

叶方案曳 中袁 学校根据教育部的建议袁 结合学校传统优
势和长期发展需要袁 确定重点建设野5+3冶个学科群遥 即野高效毁
伤及防护冶学科群尧野新材料科学与技术冶学科群尧野复杂系统感知
与控制冶学科群尧野运载装备与制造冶学科群和野信息科学与技术冶
学科群等 5 个学科群袁以及野特色理科冶学科群尧野医工融合冶学科
群和野军民融合与创新发展冶学科群等 3 个学科群袁从而形成野优
势工科引领带动尧特色理科融合推动尧精品文科辅助联动尧前沿
交叉创新互动冶的学科整体建设布局遥

叶方案曳中袁明确了野5+3冶各学科群的建设内涵遥野高效毁伤及
防护冶学科群袁以兵器科学与技术学科牵头袁主要依托力学尧化学
工程与技术尧安全科学与工程等一级学科袁系统带动相关学科共
同发展曰野新材料科学与技术冶学科群袁以材料科学与工程学科牵
头袁主要依托化学尧物理学尧力学等一级学科袁系统带动相关学科
共同发展曰野复杂系统感知与控制冶学科群袁以控制科学与工程和

光学工程学科牵头袁主要依托电子科学与技术尧仪器科学与技术
等一级学科袁系统带动相关学科共同发展曰野运载装备与制造冶学
科群袁以机械工程学科牵头袁主要依托航空宇航科学与技术尧动
力工程及工程热物理尧力学等一级学科袁系统带动相关学科共同
发展曰野信息科学与技术冶学科群袁以信息与通信工程学科牵头袁
主要依托计算机科学与技术尧网络空间安全等一级学科袁系统带
动相关学科共同发展曰野特色理科冶学科群袁主要依托数学尧物理
学尧化学等学科建设袁重在加强理科学科的基础研究能力袁为拔
尖创新人才培养奠定坚实的理论知识基础曰以重大需求尧重大问
题和重大项目为牵引袁通过数学与信息领域融合尧物理与光电领
域融合尧化学与化工材料领域融合等袁形成理科支撑工科共同提
炼和解决科学问题尧 工科支持理科特色发展的理工融合格局曰
野医工融合冶学科群袁主要依托生物医学工程尧化学工程与技术尧
电子科学与技术尧仪器科学与技术等学科袁系统带动相关学科共
同发展曰野军民融合与创新发展冶学科群袁主要依托管理科学与工
程尧教育学尧马克思主义理论尧工商管理尧应用经济学尧设计学等
学科袁系统带动相关学科共同发展遥

北京理工大学一流大学建设方案的制定袁是学校基于对野双
一流冶建设内涵的准确理解与把握袁经过深思熟虑袁充分论证袁结
合学校传统优势和长期发展需要确定的袁体现了学校立足实际尧
瞄准长远的主动谋划遥可以说袁野5+3冶学科群建设方案袁就是在今
后相当长的一段时期内袁北京理工大学按照自身既定规划袁稳步
建设野世界一流学科冶的根本着力点和有力抓手袁全校师生必须
将思想统一到这一根本方案上来袁 坚定信心袁 走好我们自己的
野双一流冶之路遥

野双一流冶建设袁既要有国家的支持袁也要有我们自身的努力
奋斗遥我们始终应该牢记的是袁野世界一流冶只能在拼搏奋斗中依
靠一流的办学实力和水平来赢得浴

加强领导袁健全责任体系袁杜绝野哑铃式冶建设
建设世界一流大学和一流学科袁是党中央尧国务院作出的重

大战略决策袁有利于提升中国高等教育综合实力和国际竞争力袁
为实现野两个一百年冶奋斗目标和中华民族伟大复兴的中国梦提
供有力支撑遥

野双一流冶建设离不开国家的支持袁在面对支持的时候袁我们
必须抓好谋划袁聚焦过程管理袁提升资源的使用成效袁孕育大成
果袁形成大突破袁真正形成对野双一流冶建设的有力支撑遥 在学科
建设上袁必须杜绝重野申报冶尧野评估冶袁而轻野过程冶的野哑铃式冶建
设袁防止资源支持成效弱化遥

野双一流冶建设袁对学校发展建设的重要性不言而喻遥在建设
过程中袁必须坚持党的领导袁完善领导体制机制袁学校野双一流冶

建设领导小组要统筹推进学校野双一流冶建设各项任务遥 必须严
格按照叶方案曳落实责任体系袁各部门在野双一流冶建设中要加强
业务指导尧加强专项建设的组织尧协调袁推进建设任务实施袁开展
监督管理袁特别是要着力加强过程管理袁加强学部等学术组织在
过程中的监督作用袁聚焦建设周期的中间过程尧聚焦主动谋划尧
聚焦重大成果袁对建设过程实施动态监测袁及时发现建设中存在
的问题袁提出改进意见和建议遥各学院负责野双一流冶建设任务具
体实施袁学院领导班子要对本学院野双一流冶建设负集体领导责
任袁学院党政主要负责人负主要领导责任袁班子其他成员负直接
领导责任遥

脚踏实地尧大力协同尧狠抓落实袁野聚沙成塔冶
坐标已定袁路径清晰遥 野双一流冶建设绝不是一句口号袁而是

一场波及全身的大工程遥 全校上下只要坚定信心尧锐意进取袁按
照学校党委及行政的要求袁围绕学校的总体方案袁马不停蹄尧时
不我待地把方案中提出的建设目标尧 建设思路加快细化成一项
项切实可行的具体举措袁就能确保野双一流冶建设实现良好开局遥

野双一流冶建设需要脚踏实地尧大力协同尧狠抓落实遥近年来袁
学校瞄准发展中的短板与不足袁坚持狠抓落实袁在办学国际化等
方面取得了显著成绩遥这说明了只要瞄准问题袁将战略谋划化为
实实在在的野脚步冶袁就一定能取得成效遥 野双一流冶建设更离不开
一个野实冶字遥 针对野双一流冶建设这样一项庞大的系统工程袁在具
体工作中袁就是要加强设计与组织袁远近结合袁根据学校在建设
规划中的野条冶野块冶设计袁将任务分解为一项项具体的计划和项
目袁分步实施尧统筹推进曰就是要认真评估每个计划和项目的建
设目标尧投入力度袁加强保障曰就是要脚踏实地袁狠抓落实袁通过
一个个具体计划和项目的目标达成袁野聚沙成塔冶袁实现野双一流冶
建设的宏伟目标遥 在这一过程中袁离不开学校各部门尧各学院工
作的大力协同遥 基础设施尧服务保障等支撑配套体系袁更要围绕
野双一流冶建设重点发力尧重点保障袁提升服务保障能力遥 要加强
大学文化建设袁形成推动社会进步尧引领文明进程的一流大学精
神和大学文化遥要通过学校办学水平和能力的系统性提升袁带动
学校整体水平提升遥

历史的河流大浪淘沙遥野双一流冶建设的大幕已经拉开袁面对
这张没有标准答案的野考卷冶袁全体北理工人必须统一思想袁上下
一心袁聚焦北理工特色发展路径袁坚定发展自信曰必须蹄疾而步
稳袁勇毅而笃行袁妥善处理好补短板与扬长板尧发展速度与发展
质量的关系袁因势而谋尧因势而动尧顺势而为袁向更高质量尧更高
效率尧更可持续的建设方向迸发袁奋力谱写野双一流冶建设新篇
章袁实现中国特色世界一流理工大学的世纪目标遥

渊黎轩平冤

坚定信心 勇毅笃行
蹄疾步稳走好北理工的“双一流”建设之路

(上接 2 版)
马克思主义学院青年教师张雷院 习近平总书记的报告高

屋建瓴尧 立意深远尧 思想深刻尧 内涵丰富袁 提出的新时代中
国特色社会主义思想是全党全国人民为实现中华民族伟大复
兴而奋斗的行动指南袁 提出了坚持和发展中国特色社会主义
的基本方略遥 作为一名政治理论课教师袁 要认真学习尧 研究
和贯彻党的十九大精神袁 充分认识到十九大精神对思想政治
工作提出的新的更高的要求袁 拓展丰富思想政治理论课内容
和相关教育活动袁 积极引导大学生树立正确的历史观尧 民族
观尧 国家观尧 文化观遥

人文与社会科学学院辅导员尧 全国高校辅导员年度人物
提名奖获得者孙硕院 十九大的胜利召开是在全面建成小康社
会决胜阶段的重要大会袁 习近平总书记的报告对党和国家事
业发展具有重大而深远的意义袁 振奋人心遥 总书记强调要培
育和践行社会主义核心价值观袁 加强思想道德建设遥 做为高
校思想政治工作一线工作者袁 深感责任重大袁 要以立德树人
为根本袁 做好学生成长成才的人生导师和健康生活的知心朋
友遥 要努力探索把握学生成长成才新规律袁 借助网络新媒体
开展思想政治教育袁 做好学生思想引领遥 将弘扬社会主义核
心价值观融入社会实践和校园文化活动袁 使思想政治教育鲜
活起来尧深入人心袁努力为培育全面发展的社会主义合格建设
者和接班人而奋斗遥

光电学院学生宋若鹏院习近平总书记在十九大开幕会上的
报告袁 就党和国家发展的十三个领域分别做出了历史总结袁明
确了今后的方向和目标袁要求我们党员要做到不忘初心袁牢记
使命袁高举中国特色社会主义伟大旗帜袁决胜全面建成小康社
会袁夺取新时代中国特色社会主义伟大胜利袁为实现中华民族
伟大复兴的中国梦不懈奋斗遥 在报告的最后再次号召青年人要
有理想袁有本领袁有担当遥 作为青年学生的我备受鼓舞袁使我更
加坚定了理想信念袁增强了扎根基层尧努力奋斗尧成才报国的热
情袁为实现中国梦贡献自己的一份力量浴

设计与艺术学院学生焦妍院作为新时代的青年人袁习近平
总书记的报告中对我们寄予了重望袁 总书记说到野青年兴则国
家兴尧青年强则国家强冶遥中国梦是历史的尧现实的袁也是未来的袁
中华民族伟大复兴的中国梦终将在我们青年的接力中实现遥 对
于青年人如何接好这一棒袁总书记尤其谈到了要加强学习遥 作
为青年党员更要学习学习再学习袁 时刻跟上时代的步伐节奏袁
大兴学习之风遥 一定要在社会主义现代化强国的建设中起好模
范带头作用袁不浮躁尧务实学习袁用新知识新方法挑起青年一代
实现中国梦的责任和担当浴

校研究生会学生干部王艺院 听了习近平总书记的报告袁结
合自身发展袁我们一是在回顾过去成绩与辉煌时袁要注意重点
剖析自身发展存在的问题遥 正如总书记所言袁我们唯有正确认
识自己才能更好发展自我遥 二是在努力吸收世界各国先进知识
和文化的同时树立主人翁意识袁拒绝拿来主义崇洋媚外等思想
弊端袁明确自身发展使命袁坚定不移地走适合自己的成长发展
之路遥 三是在国家发展出现战略性调整的历史性局面下袁在选
择人生道路及制定发展规划时袁 要注意结合国家发展新的需
求袁积极响应党在新时代的新使命袁做合格的社会主义接班人浴

渊党委宣传部肖坤冤

野近 5 年来袁北理工数学学科的学
术进展是非凡且令人印象深刻的冶袁这
是 2016 年北理工数学学科国际评估
中袁 来自美国威斯康星大学的应用数
学领域专家 Amir Assadi 对学科近年
来建设与发展的评价遥

野十三五冶期间袁是学校围绕国家
野双一流冶建设宏伟战略袁集中发力的
关键阶段袁建设野双一流冶必须要瞄准
世界水平遥 野开展学科国际评估是耶双
一流爷建设的助推器袁从国际视角对学
科目标定位尧学科方向尧师资队伍尧人
才培养尧科学研究尧国际交流尧资源配
置等方面进行综合评价袁 提升学校和
评估学科的国际影响力袁以评促建袁是
提升学科水平尧 加强学科内涵建设的
要求袁 也是实现北理工建设世界一流
大学和一流学科目标的内涵要求遥 冶北
京理工大学校长胡海岩院士说遥

野到 2020 年袁要力争达到主干学
科专业通过国际评估认证遥 冶北理工在
建设野双一流冶的征程中袁是这样给自
己提出了脚踏实地的要求遥2014 年底袁
学校制定学位授权点合格评估方案袁
鼓励学科国际评估袁 至 2016 年底袁完
成了机械工程尧 数学两个一级学科的
国际评估袁 打响学校参与学科国际评
估的野第一枪冶袁成为国内率先对学科
授予点进行全方位学科国际评估的高
校之一遥

全球专家野会诊冶袁为学科建设野把
脉冶

野学科国际评估是学科建设和高
校自我评估的重要组成部分遥 在学科
建设发展到相对成熟阶段后袁 我们邀
请了来自全球各地的耶高级大夫爷为学
科发展耶把脉爷遥 国际评估为学科发展
起到耶有病治病尧没病防病爷的作用遥 冶
北理工发展规划处处长李镇表示遥

面对学科国际评估袁 北理工尚无
先例袁 国内开展过的学校和学科也鲜
有参考袁 学校决定先挑选少量学科进
行试点袁再在其它学科推广遥 进行试点
的学科袁要具有一定的实力和水平袁国
际化程度较高袁具有代表性尧试点后可
推广袁学院和学科有非常高的积极性遥
基于以上原则袁 学校在慎重挑选和分
析后袁 决定工学门类的机械工程学科
和理学门类的数学学科率先开展学科
国际评估的试点工作袁 学校在相关政
策和经费上予以全力支持遥

2015 年伊始袁 机械与 !学院"
成立了#学院领导尧 学科带头人组成
的领导小组和#学科责任教授尧 学科
组$书和学科干事组成的工作小组袁
形成每周一次的例会制度遥 在广%开
展国内外调研的基础上袁 经过&次讨
论袁最终确定了评估报告提'遥 野(着
)头过河冶袁没有可借*的经验袁机械
工程学科"走出了+于自己的一条
路遥 近两年的时间袁不分,-.和节.
日袁例会从未间/袁,-.里更是集中
精力准备评估袁一干就是个把月遥

通过对机械工程学科进行国际评
估袁 评估组专家一0认为机械工程学

科整体上处于12一流水平袁 其中本
科生教育尧研究生教育尧师资队伍等方
面为12一流水平曰社会贡献尧教学设
施尧 科研设施三个方面为世界一流水
平遥 通过对数学学科进行国际评估袁评
估组专家一0认为北理工数学学科在
本科生教育领域已经达到了世界先进
水平袁 部分教师和论文也已经达到了
世界先进水平袁 总体实力具有国际竞
争力袁整个评估过程组织得力袁材料3
实袁报告精准遥

国际评估使学校深入了解和4握
了学科专业现有水平袁 明确了在国内
外同类学科专业的相对位置遥 同时袁评
估组专家不5建言献策袁 从学科发展
方向尧国际化程度尧国际知名度的提高
等宏观视角袁到办公场所尧设施等具体
细节袁6出了不足袁提出了与国内外同
类学科专业的发展78袁 为今后的发
展指明了方向尧奠定了良好的基础遥

野机械工程学科国际评估是该学
科首次在国际学术平9上接受检:袁
是学科发展进程中的一个里程碑事
;袁我们向建成耶世界一流学科爷的目
标<出了成=而坚定的一步遥 冶机械工
程学科责任教授>士华说遥

以评促建袁整合优势资源袁打造一
流学科

叶统筹推进世界一流大学和一流
学科建设实施办法渊?行冤曳提出袁我国
将以学科为基础袁 支持建设 100 个@
A学科袁着力打造学科领域高B袁以一
流学科建设带动高校整体建设遥 野无论
是一流大学C是一流学科袁 D是竞争
出来的袁就是EF说的耶是G子是马袁
拉出来HH爷遥 冶教育部部长IJ生如
此强调遥

野流水不K袁LM不N冶袁竞争是O
P活力的内生动力袁建设世界一流袁用
国际Q子来R量袁 过程和结果一样重
要袁 一方面要通过国际评估将精品学
科推向国际袁更要在评估过程中袁形成
精品意识袁整合资源打造学科野高B冶袁
从而形成学校的学科野高地冶遥 准备尧参
与评估的过程袁 就是进一步S理了优
势学科资源袁 为集中力量打造一流学
科积T力量遥

野学校规划开展国际评估的学科
应是在教育部评估中U名前 10 名V

者前 10%的学科袁冶北理工发展规划处
W处长XYZ[袁2014 年学校确定了
14 个学科开展国际评估工作袁2016 年
试点了机械工程尧数学袁2017 年将对力
学尧光学工程尧仪器科学与技术尧信息
与通信工程尧 电子科学与技术开展学
科国际评估遥

数学学科国际评估是数学学院
2016 年的一;大事袁 \]学院所有的
^师D参与了评估工作遥 为了更好地
完成评估工作袁 数学学院成立了教学
组尧科研组尧师资队伍组尧综合组等准
备小组袁进行了一年&的准备工作遥 尤
其是在科研方向的_`方面袁 评估小
组成员不a对大量数据进行了S理袁
C邀请了中科院数学与系统科学研究
院Xbc院长尧de2W院长尧f道明
所长袁 北京大学数学科学学院I大g
常务W院长以及h治1理工大学数学
系i星星教授等国内外知名专家袁为
学院建言把关遥 加班加点为常事袁通j
达kl不m袁最终五n其o袁完成了评
估材料遥 尤其在野p点冶渊highlights冤方
面袁经过&q讨论与修改袁实现了#集
中各位^师的优r学术成果向突出研
究方向的系列重要学术成果的s化袁
最终确立了以研究方向的学术p点为
牵引的方式袁 整体展示了师资队伍的
科研水平袁 t得了与会国际评估专家
的一0好评遥

数学与统计学院院长uvw教授
说袁野国际同行专家的认可袁 尤其是对
本科生教育和青年教师学术水平的高
度评价袁 极大地提升了数学学科发展
国际一流学科的自信心冶

野国际评估重在提升一流学科的
水平和国际影响力袁以评促建袁集中优
势资源袁着力解决学科发展有耶高原爷
无耶高B爷的问题袁x学科建设大步<
向世界一流袁冶北京理工大学W校长I
y说遥

评估即是交流袁递出学科的国际名片
评估既是国际业界的评价袁 也是

一场重要的国际展示和交流遥 开展学
科评估袁z不是简单的组织专家评审袁
而是一场以评促建的建设过程遥 调研
走{则是评估开展前学习准备的必要
|节袁在确定试点学科后袁发展规划处
与相关学院尧 学科集中开展了国内外

的走{调研等准备工作袁 积极与已经
做过学科国际评估的清华大学尧 北京
大学尧上海交通大学尧}~大学联系袁
与相关学科一起进行了调研袁 认真学
习了这�高校国际评估的先进经验遥

另一方面袁这样的野取经冶之路也
搭建了学校尧 学科与国内外一流高校
交流的新平9遥 通过评估专家的 野口
碑冶袁展示学科风采袁树立学校形象袁也
是组织学科国际评估的另一层战略意
义遥

预评估|节是北理工为迎接现场
评估特设的野演`冶|节袁帮助查6评
估准备中的问题袁 对学科建设发展提

出建议遥 预评估专家阵容强大袁 机械
工程学科 10 位预评估专家全部为国
务院学位委员会机械工程学科评议组
成员袁 数学学科邀请的专家均为国内
外知名数学专家遥 一�专家通过听取
现场汇报尧 参观实验室袁 与学校教师
深入交流袁 有了进一步地深入了解遥
预评估对提升学校声誉和影响力有很
大的促进作用遥

加强国际交流尧 向国内外宣传北
理工学科建设成就袁 这一理念贯穿于
北理工学科评估工作始终遥 在评审阶

段袁 来自世界各地一流大学的知名教
授亲临现场袁 开展三天的现场评估与
考察遥 前期精心的准备尧 青年师生
野一对一冶 的细0接待袁 现场观摩带
来的直观感受与冲击袁 两次学科国际
评估成=地将北理工的精品学科p
相 国 际 舞9 袁 向 世 界 传 递 北 理 工
野领头雁冶 学科的名片袁 提升了学科
的国际影响力尧 声誉度曰 与此同时袁
进一步拓展了学校师生的国际视野袁
加强了学校与世界一流大学的交流
与合作袁 行之有效地提升了北理工的
国际化进程遥

野#于研究领域等问题袁 我们之

前一直习惯于关起门来自己干袁 取得
了很&成果但外界鲜有人知袁 就更不
用说走出国门了遥 这次国际评估袁我们
将能够展示的东西展示给国际知名专
家袁通过专家们的认可和惊讶袁可以看
出我们是具有很强实力的袁 我们也更
自信了遥 同时袁我们的教授也能更好地
把握面向国际前沿袁 服务国家战略的
着力点浴 冶 学校党委书记赵长禄教授
说遥

渊文/党委宣传部 马瑶 王征
图/新闻中心 郭强冤
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